

## Banda Flora: una propuesta que se desmarca del "rock penquista"

El quinteto penquista acaba de editar "Microclima", trabajo compuesto por tres temas y que refleja la madurez de su sonido. El nuevo trabajo presenta un notorio giro en la sonoridad del grupo.

CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG. 12



FOTO: NICOLE FLORES

## Hípica podría retomar las carreras: sólo falta el visto bueno de la autoridad sanitaria

Seremi de Salud deberá visitar el recinto y ver *in situ* cómo se aplicarán los protocolos y medidas sanitarias correspondientes. Esperan realizar la primera jornada a fines de mayo o inicios de junio.

DEPORTES PÁG. 14

# Diario Concepción

Sábado 16 de mayo de 2020, Región del Bío Bío, N°4356, año XII

CIFRAS OFICIALES PARA LA REGIÓN DEL BÍO BÍO

# Abril: 24 mil despidos y 22 mil contratos suspendidos

Desvinculaciones registraron una variación de un 41,8% en relación al mismo mes de 2019.

La seremi del Trabajo y Previsión Social Bío Bío, Sintia Leyton, reveló las cifras sobre cartas de despidos y suspensiones de contratos,

bajo la modalidad de la Ley de Protección del Empleo durante el mes de abril. En ambos ítems, si bien las cifras son altas, la autori-

dad regional subrayó que son levemente más bajas que las registradas en marzo. La autoridad informó que en Bío Bío hay

880 trabajadores acogidos a la reducción de horario de jornada laboral. En la CUT local y en los sindica-

tos hay preocupación por las altas cifras que impactan al mundo laboral.

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG. 10



FOTO: MUNICIPALIDAD DE HUALPÉN / CLAUDIO RODRÍGUEZ S.



FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

## Solicitan cuarentena comunal en Laja por sorpresivo aumento de contagios

Dos fiestas realizadas en la comuna ya tienen a 22 casos confirmados de Covid-19 y a 120 personas en aislamiento preventivo, además de control sanitario en los accesos a Laja. Brotes en la provincia de Bío Bío dejaron un total de 50 casos confirmados.

CIUDAD PÁG. 6

## Giacaman: "Es inmoral pensar que un ventilador debe esperar por alguien de la Región"

Intendente se refirió al revuelo que causó el traslado de dos pacientes con Covid-19 desde la comuna de San Ramón al Hospital Regional.

CIUDAD PÁG. 8



#FUE TENDENCIA

La Seremi de Salud del Bío Bío informó que se registraron 41 nuevos casos de Covid-19, llegando a un total de 1.036 contagios desde el inicio de la pandemia en la zona.

Del total de casos, 14 son personas notificadas en la Región, pero viven en otras zonas del país; 4 se encuentran en investigación domiciliaria, mientras 1.018 residen en la Región del Bío Bío.

De quienes residen en el Bío Bío, 80 pertenecen a la Provincia de Concepción, 191 a Bío Bío y 27 a Arauco.

Los recuperados notificados alcanzan los 722, 709 con residencia en la Región del Bío Bío, distribuidos 618 en la provincia de Concepción, 80 en Bío Bío y 11 en Arauco.

**@Sgiacamang:**

"Estuvimos en el control preventivo ubicado en el sector Pte. Perales, en Laja, para fiscalizar a quienes transitan por el lugar. Reforzando controles, contribuimos a frenar el avance del @Covid19 Pedimos colaboración de la ciudadanía, al coronavirus lo derrotaremos entre todos".

**@Rapiduz:**

"Puede evitar o frenar el avance, impidiendo que lleguen pacientes contagiados con Covid-19 desde otras regiones y que no se lleven los respiradores de 8va región. Aplique la autoridad como intendente. Así seguiremos con sus intentos de nueva normalidad...".

**@Kosmitta:**

"34 nuevos contagios de #Covid\_19 registra la provincia de Bío Bío en 24 h. 12 nuevos en #LosAngelesCL 12 nuevos en #Laja El resto en Negrete, Mulchén, Santa Bárbara y Antuco. En una semana la provincia duplicó casos y hoy tiene 191 en total, con 80 recuperados #QuedateEnCasa".

## ENFOQUE

## 18 años del Programa de Estudios Europeos



**DRA. PAULINA ASTROZA**  
Directora del Programa de Estudios Europeos de la Universidad de Concepción

*En nuestra "mayoría de edad", quiero agradecer a todos y cada uno los que durante estos años nos han colaborado y cooperado, y en especial, a mis colegas que, sin ellos, estos logros no habrían sido posibles.*

En este contexto, la crisis sanitaria requirió una rápida reacción del legislador, dictándose al efecto la Ley 21.220, que incorpora al Código del Trabajo el denominado trabajo a distancia; así, la imposición de un aislamiento preventivo y, en algunos casos, obligatorio, dio paso a un cambio en la forma de prestar los servicios por parte de los trabajadores contratados bajo subordinación y dependencia, quienes han debido desarrollar sus labores a distancia, de forma no presencial y bajo la modalidad denominada como teletrabajo.

La nueva a normativa permite a las partes de la relación laboral "pactar" el trabajo a distancia o teletrabajo, empero por la crisis sanitaria, la voluntad de los sujetos ha quedado, en muchos casos, relegada a un segundo plano.

Bajo esta forma de trabajo remoto, los servicios se prestan total o parcialmente desde el domicilio del trabajador o de otro lugar que se de-

termine, pero distinto a las dependencias de la empresa o establecimiento respectivo, esto, mediante la utilización de medios tecnológicos, informáticos o telecomunicacionales, pero este pacto no puede significar alterar, afectar o disminuir los derechos laborales de los trabajadores que se acojan a esta forma de trabajo; esto, porque los efectos y obligaciones de la relación laboral se mantienen intactos; así la obligación de prestar los servicios, la de remunerar, pero también la condición de subordinación en la que el trabajador se encuentra respecto de su empleador, no desaparecen aun cuando pudiésemos pensar que bajo esta forma de trabajo no presencial esta última pareciera verse atenuada. Sin embargo, la realidad nos demuestra que no ha sido así, y, por el contrario, el trabajador se ha visto expuestos, en muchos casos, a exigencias y jornadas más extenuantes que las que debía asumir en un régimen de trabajo presencial normal, esto, a pesar de que

La próxima semana el Programa de Estudios Europeos (PEE) de la Universidad de Concepción, que tengo el honor de dirigir, cumplirá 18 años de existencia. Nacido el 2002, de un acuerdo con la Universidad de Siena, Italia, cobró vida propia más allá de los lazos con la Universidad italiana. Único programa permanente y multidisciplinario dedicado exclusivamente a la difusión, análisis e investigación en temas europeos, ha sido beneficiario de tres proyectos Erasmus+ Jean Monnet de la Unión Europea, incluyendo la única cátedra activa en Chile. Gracias al trabajo permanente y desinteresado de un equipo de académicos y académicas, y sumado al importante apoyo de un grupo de entusiastas estudiantes ayudantes del PEE ha logrado consolidarse en el tiempo.

Dentro de las actividades desarrolladas estos años, se encuentran la publicación de 6 libros (dos más en proceso de preparación), la dictación de varios diplomas en Concepción, Chillán, Los Ángeles y Santiago, organización de seminarios y conferencias. También, hemos organizado en dos oportunidades el

Congreso de Estudios Europeos de Ecsa-Chile y tenemos nuestro propio programa de televisión "De la Región al Mundo", conducido por el periodista Javier Cisterna, emitido por las pantallas de TVU.

Adaptándonos a la contingencia, el PEE ha seguido desarrollando sus actividades. Actualmente, nos encontramos dictando el curso complementario abierto a todas las Carreras de la Universidad "Experiencias europeas: ¿Un modelo a seguir?", curso que tradicionalmente ofrecíamos como diploma a la comunidad. Hemos también habilitado nuestro canal de Youtube donde compartimos entrevistas, que realizamos en temas europeos e internacionales.

Recientemente, el equipo de alumnos ayudantes se adjudicaron un proyecto de la Dirección de Extensión, donde también generarán su propio contenido con entrevistas a destacados académicos y profesionales de Chile y Europa. En nuestra "mayoría de edad", quiero agradecer a todos y cada uno, los que durante estos años nos han colaborado y cooperado, y en especial, a mis colegas que, sin ellos, estos logros no habrían sido posibles.

## El trabajo subordinado en tiempos de pandemia (I)



**FRANÇOISE ETCHEBERRY PARÉS**  
Profesora de Derecho Laboral, UdeC

*La nueva normativa permite a las partes de la relación laboral "pactar" el trabajo a distancia o teletrabajo.*

en la ley mantienen los límites máximos a la jornada y el régimen de descanso legal, y se consagra expresamente el "derecho a desconexión"; el cual garantiza al trabajador un lapso de tiempo en que no está obligado a responder las comunicaciones, órdenes y requerimientos del empleador, quien, a su vez, debe respetar los tiempos de descanso diario, semanal y el período de feriado anual.

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

## EDITORIAL

Un artículo publicado por el New York Times el 12 de mayo hizo la pregunta que todos se hacen a diario: ¿Cuándo termina una pandemia? Firmado por Gina Kolata, el texto no entrega respuestas conclusivas, más bien, ofrece distintas posibilidades formuladas por historiadores y agentes del área de salud.

A grandes rasgos, las pandemias tienen dos tipos de final, explicó la autora: el médico, cuando disminuyen las tasas de incidencia y muerte por la enfermedad, y un final social, cuando se desploma el miedo a la enfermedad. “En otras palabras, un final puede ocurrir no porque la enfermedad ha sido vencida, sino porque las personas se cansan de estar en modo pánico y aprenden a vivir con ella”, explica el artículo con los testimonios de especialistas en pandemias.

En la literatura médica, se anota la viruela como un ejemplo de enfermedad que llegó a su fin por una causa médica. Quizás, además, la gripe de 1918, que habría mutado para versiones de gripe más benignas que conocemos todos los años. Sin embargo, respecto a la Covid-19 no hay todavía una vacuna ni medicina que pueda dar fin al flagelo.

Los procesos sociopolíticos -lo hemos visto- tampoco entregarán respuestas efectivas. Reiterados llamados a una “normalidad” en comercio, eventos religiosos y re-

# El fin del coronavirus



**Las pandemias tienen dos tipos de final, dicen los especialistas: el médico, cuando caen las tasas de incidencia y muerte, y un final social, cuando se desploma el miedo a contagiarse.**

tomada del año escolar, por mencionar algunos ejemplos, culminaron en medidas más restrictivas, como la determinación de cuarentena total en la capital del país. La pérdida del miedo a contagiarse o el cansancio “de estar en modo pánico” se ha traducido en comportamientos poco prudentes para una crisis sanitaria.

La mayoría de los especialistas coinciden en que no es posible hacer previsiones sobre el término de la pandemia. Tampoco sobre el momento del llamado “peak” de contagios, cuando la curva se encontraría en su vértice, su punto más alto para luego comenzar a descender. A ciencia cierta, nadie puede afirmar si ya llegamos al punto más alto de contagios en Bío Bío o si el peor está por venir.

¿Cuándo tiempo pasará hasta doblar esta pandemia? ¿Cuándo el mundo conocerá una vacuna? Por el momento, no hay respuestas. La única certeza es que cada persona puede asumir su rol y responsabilidad para frenar la transmisión del coronavirus. Eso, sin duda, pondrá fin a la pandemia.

## CARTAS

### Cifras que deshumanizan

Señora Directora:

Día tras día escuchamos a técnicos del Minsal entregando un sinnúmero de cifras que, más que información para la población, generan confusión y deshumanizan una crisis que ya está tomando ribetes dramáticos. Hubieron cifras relevantes que el gobierno no tomó en cuenta, las de proyecciones realizadas al comienzo de la crisis en Chile, algunas más acertadas que otras, es cierto, pero que alertaban de la situación dramática que se nos podía presentar. Esos números fueron atendidos por la presidenta del Colegio Médico y por más de 1.500 académicos y académicas que firmamos una carta en Marzo, que solicitaba la cuarentena total como medida para prevenir el colapso del sistema de Salud y, lo más importante, salvar la vida de cientos (espero que no miles) de compatriotas.

Ahora, este no es el momento de repetir, día tras día, el número de ventiladores que quedan, los que se desocupan, los que podrían ocuparse, etc., etc. Seguir haciéndolo es una profunda falta de respeto para las/los fallecidos y sus familias, para quienes están enfrentando la crisis sin medidas de

protección desde el gobierno, sin poder hacer cuarentena, quedando cesantes y con bonos miserables.

La población necesita de resguardo y de humanidad por parte de autoridades, no de más tecnocracia abusiva.

Marcelo González Ortiz  
Director LIMaF Facultad de Medicina UdeC

### No debemos alarmarnos

Señora Directora:

El traslado de pacientes desde la capital a regiones vecinas y movilizar a hospitalizados dentro de la misma Región Metropolitana, es parte de la estrategia del Minsal para afrontar en los próximos días el alza de contagios de Covid-19. ¿El objetivo? Lograr “balancear” la demanda y que ningún establecimiento supere el 80% de su capacidad asistencial, evitando así colapsos en la red sanitaria.

La Medida busca distribuir de manera uniforme la demanda en la RM, epicentro de la Covid-19, para evitar colapso en los servicios. La estrategia también contempla traslados a regiones que

aún cuentan con cupos de hospitalización UCI, en aviones Fach.

Cabe mencionar que en la actualidad existen camas disponibles para todos, lo han dicho los médicos de los hospitales en Santiago, el colapso se debe a que aún nos estamos adaptando a ingresar pacientes con los resguardos necesarios.

Esta situación estaba prevista desde el inicio de la pandemia, hoy estamos comenzando a vivir el peak. Aún no llegamos a tener que elegir entre la vida de un paciente u otro. No obstante, el llamado es a cuidarse, salir de su casa si no es estrictamente necesario, ahora el Estado puede solventar la demanda, pero es tarea de todo no llegar a situaciones como las que vivió Italia, España y Estados Unidos.

María del Pilar Riesco V.

### Trabajar unidos

Señora Directora:

La historia lo muestra, del trabajo juntos obtenemos buenos resultados, ojalá ese espíritu se mantenga por los más vulnerables y todos los chilenos.

Francisca Herrera J.



Envíe sus cartas, con una extensión máxima de 1.400 caracteres, con espacios vía email a:

◆ contacto@diarioconcepcion.cl

◆ Cochrane 1102, Concepción

La correspondencia debe consignar claramente la identidad del remitente y su número de teléfono.

Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste, deslindando ulterior responsabilidad.

La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extraer, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

## Política



## #MeQuedoEnCasa

**Isidora Lazcano**, directora regional Techo-Chile Bío Bío-Ñuble

“Esta pandemia nos afecta a todas y todos, especialmente a la población socioeconómicamente más vulnerable. Quedémonos en casa por los que no pueden hacerlo. Por los que viven de un ingreso diario, por los que mantienen la cadena de abastecimiento, por los profesionales de la salud”.

Sector de RN pide expulsión de seremi de Salud y diputada Muñoz



Los ánimos al interior de RN siguen revueltos, tras la constitución del Partido Conservador Cristiano (PCC). Ello, pues 28 militantes del partido de la estrella pidieron al Tribunal Supremo (TS) la expulsión del actual presidente regional, Felipe Rodríguez, y de quienes patrocinaron su postulación, el seremi de Salud, Héctor Muñoz, y la diputada del Distrito 20, Francesca Muñoz.

La petición se basa en tres hechos; el primero habría ocurrido en diciembre de 2019, durante un consejo local del Distrito 43, donde Rodríguez habría insultado a su colega Erika Beltrán (ambos ediles de Hualpén).

El segundo episodio, se relaciona con la elección de marzo, en donde Héctor Muñoz habría sido increpado por algunos dirigentes, tras entregar su apoyo a Rodríguez. La última mención hace referencia a los vínculos de la parlamentaria y el seremi en la constitución del PCC.

Al ser consultado por esto, el seremi de Salud, Héctor Muñoz, declinó referirse a asuntos políticos y argumentó que se encuentra 100% concentrando en el tema sanitario. “No voy a entrar en conflictos políticos, esto es una pandemia y estamos enfocados en temas de salud y ese es mi enfoque”, aseguró.

Entre los firmantes de la solicitud, se encuentran el alcalde de Laja, Vladimir Fica, y los corres Patricio Lara y Patricio Lynch.



EL 15 DE NOVIEMBRE del año pasado, se firmó el Acuerdo por la Paz y la Nueva Constitución, pacto que no ha estado ajeno a polémicas y dudas.

**Mauricio Luengo Viveros**  
mauricio.luengo@diarioconcepcion.cl

A 28 días del inicio del estallido social, en la ex sede del Congreso, se firmó el Acuerdo por la Paz y la Nueva Constitución, instancia histórica en la política chilena, que llamaba a buscar una solución a la crisis política y social que comenzaba a acrecentarse en el país.

Líderes políticos del oficialismo y la oposición se unieron para buscar la mejor solución a la demanda social que se manifestaba en las calles. Sin embargo, a los pocos días, en la propia interna de los partidos comenzaron los roces por el rol que jugaron algunos conglomerados en este acuerdo.

Con el paso del tiempo y el inicio de la crisis sanitaria, el acuerdo fue perdiendo fuerzas, al punto que muchos políticos aún cuestionan la realización del plebiscito constitucional en el país.

Con ese antecedente y el actual escenario que se vive en Chile, en La Moneda se abren a un nuevo pacto social, iniciativa que se oficializaría en la tradicional cuenta pública que el Presidente entrega al Congreso. Se espera que este 1 de junio, Sebastián Piñera ahonde en la necesidad de diálogo y unión en el país.

“Sin duda, un pacto social ayudaría, sería muy beneficioso, pero tengo mis dudas, si este gobierno tiene la calidad y capacidad de escuchar. Desde la oposición, se han realizado varias propuestas, tanto en lo económico, social y sanitario, todas propuestas entregadas al Ejecu-

GOBIERNO REALIZARÍA EL ANUNCIO EN LA CUENTA PÚBLICA

# Certezas y dudas deja la idea de un nuevo pacto social en el país

Fuentes del oficialismo aseguran que discurso presidencial del 1 de junio buscará fortalecer el llamado al diálogo con el objetivo de lograr un gran acuerdo social tras la pandemia.

### Gobierno debe escuchar ideas

Daroch puso la duda ante las propuestas de la oposición que no han sido escuchadas por el Ejecutivo.

### Modernización del Estado

Spoerer reforzó la idea de modernizar desde lo técnico, llamando a dialogar sobre el Chile de los próximos años.

tivo y no son escuchadas”, señaló Rodrigo Daroch, vicepresidente nacional del PPD.

El directivo agregó que “lo principal que debe hacer el Gobierno es escuchar, tomar decisiones con la participación de todos. El Gobierno debe entender que esta ‘batalla’ no la ganarán solos, sino con la ayuda de todas y todos”.

Por su parte, Juan Pablo Spoerer, miembro de la comisión política nacional de Evópoli, comentó que “la pandemia y el estallido del 18 de octubre nos enseñaron que a nivel mundial y local tenemos que repensar en la manera en que llevamos adelante la gobernanza del país. Es imprescindible moderni-

zar el Estado desde lo técnico”.

Spoerer añadió que “todos estos esfuerzos requieren un esfuerzo político transversal e histórico, en donde dejemos de lado nuestras diferencias políticas legítimas y pongamos a Chile como la gran prioridad, convocando a todo el espectro político, social y gremial, para discutir con empatía y apertura, el Chile de los próximos años”.

Los ministros Gonzalo Blumel e Ignacio Briones encabezan las conversaciones con los políticos de oposición para impulsar un nuevo acuerdo social en el país.

### OPINIONES

Twitter @DiarioConce  
contacto@diarioconcepcion.cl

# Ciudad



## #MeQuedoEnCasa

**Luis Fernández, profesor de Filosofía**

“Para que pronto nos volvamos a reencontrar, abrazar y seguir construyendo un país mejor para todas y todos, hoy debemos quedarnos en casa, evitando contagiarnos y contagiar a los demás. El autocuidado es necesario y la mejor manera de comprometernos con las demás personas”.

### AUTORIDADES REGIONALES

iniciaron el proceso de fiscalización y control de la leña en Talcahuano.



## Talcahuano: Fiscalizan calidad de la leña

Como una acción que implica el inicio de los planes de descontaminación vigentes en el Bío Bío, la Seremi de Medio Ambiente y el municipio de Talcahuano dieron comienzo al proceso de fiscalización de calidad de la leña en la comuna.

La Gestión de Episodios Críticos es una medida de dicho plan que tiene como objetivo disminuir la compleja situación atmosférica que afronta el Concepción Metropolitano, a través de la elaboración de un pronóstico de calidad del aire preventivo y medidas restrictivas. Este proceso se inició el 1 de abril, se ex-

### Se considera leña seca

aquella “astilla” que tiene un porcentaje de humedad inferior al 25%, de acuerdo a la Norma NCh2907.

parte de lo que nos exige el articulado dentro del Plan de Descontaminación, que consiste en fiscalizar a quienes realicen la actividad y verificar qué porcentaje de humedad tiene la leña. Para ejecutar este proceso, estamos trabajando en coordinación con los municipios”, comentó el seremi de Medio Ambiente, Mario Delannays.

Para efectuar de mejor manera este tipo de supervisión, la Seremi, junto a los municipios, habilitaron un registro obligatorio de comerciantes de leña, espacio donde deben informar el stock de leña seca para su comercializar.

tendrá hasta el 30 de septiembre y dentro de su aplicación se encuentran diversas medidas de control como: educación ambiental y fiscalización a la venta de leña.

“Lo que estamos haciendo hoy es



## PROGRAMACIÓN DE CAPACITACIÓN VESPERTINA MAYO 2020

**Elige Capacitación Superior**  
Cursos | Diplomas | Seminarios | Programas Sociales

### Gestión Organizacional

	Código Sence	Horas	Inicio	Término	días	horario	valor
Evaluación Económica de Proyectos	1237951528	24	28 de Mayo	23 de Junio	Martes y Jueves	18:30 a 21:30 Hrs.	\$ 136.000
Gestión de Empresa y Evaluación Económica de Proyectos para Emprendedores	1237975006	30	28 de Mayo	30 de Junio	Martes y Jueves	18:30 a 21:30 Hrs.	\$ 180.000
Técnicas de Contabilidad a través de normas IFRS	1237951110	34	27 de Mayo	08 de Junio	Lunes y Miércoles	18:30 a 21:30 Hrs.	\$ 200.000
Actualización de Reforma Tributaria	1237953341	34	27 de Mayo	08 de Junio	Lunes y Miércoles	18:30 a 21:30 Hrs.	\$ 200.000
Herramientas Técnicas de Contabilidad	1237983273	45	27 de Mayo	22 de Julio	Lunes y Miércoles	18:30 a 21:30 Hrs.	\$ 225.000

### Gestión de Recursos Humanos

	Código Sence	Horas	Inicio	Término	días	horario	valor
Técnicas para la Atención Efectiva y Fidelización de Clientes	1237945931	12	28 de Mayo	09 de Junio	Martes y Jueves	18:30 a 21:30 Hrs.	\$ 100.000
Lengua de Señas Básico	1237974242	24	27 de Mayo	22 de Junio	Lunes y Miércoles	18:30 a 21:30 Hrs.	\$ 140.000
Técnicas de Gestión del Liderazgo Orientado a Resultados	1237986211	30	28 de Mayo	30 de Junio	Martes y Jueves	18:30 a 21:30 Hrs.	\$ 180.000
Administración General y Gestión del Recurso Humano	1237948889	40	28 de Mayo	09 de Julio	Martes y Jueves	18:30 a 21:30 Hrs.	\$ 200.000
Técnicas para el uso de Lengua de Señas en el Trabajo	1237966581	40	28 de Mayo	09 de Julio	Martes y Jueves	18:30 a 21:30 Hrs.	\$ 220.000

### Computación e informática

	Código Sence	Horas	Inicio	Término	días	horario	valor
Microsoft Office Aplicado a la Gestión Laboral	1237949109	24	28 de Mayo	23 de Junio	Martes y Jueves	18:30 a 21:30 Hrs.	\$ 120.000
Excel Básico Aplicado a la Gestión Laboral	1237949524	24	27 de Mayo	22 de Junio	Lunes y Miércoles	18:30 a 21:30 Hrs.	\$ 120.000
Excel Intermedio Aplicado a la Gestión Laboral	1237998508	24	27 de Mayo	22 de Junio	Lunes y Miércoles	18:30 a 21:30 Hrs.	\$ 120.000
Excel Avanzado Aplicado a la Gestión Laboral	1238004829	24	28 de Mayo	23 de Junio	Martes y Jueves	18:30 a 21:30 Hrs.	\$ 120.000
Herramientas de Power BI para el Análisis de Datos	1237992930	24	28 de Mayo	23 de Junio	Martes y Jueves	18:30 a 21:30 Hrs.	\$ 150.000
Inteligencia de Negocios y Gestión de Datos	1237991601	40	29 de Mayo	26 de Junio	Lu, Mi y Vi	18:30 a 21:30 Hrs.	\$ 200.000

### Sistema de Gestión y Calidad

	Código Sence	Horas	Inicio	Término	días	horario	valor
Técnicas de Auditoría en SIG ISO 9001:2015	1237946362	24	28 de Mayo	23 de Junio	Martes y Jueves	18:30 a 21:30 Hrs.	\$ 150.000
Formación de Auditores Internos en SIG	1237992929	32	27 de Mayo	24 de Junio	Lunes y Miércoles	18:30 a 21:30 Hrs.	\$ 240.000
Formación de Auditor Líder ISO 45001	1237996863	40	27 de Mayo	13 de Julio	Lunes y Miércoles	18:30 a 21:30 Hrs.	\$ 318.000
Formación de Auditor Líder en SIG Certificado por AENOR Chile	1237991090	40	28 de Mayo	09 de Julio	Martes y Jueves	18:30 a 21:30 Hrs.	\$ 318.000

### Abastecimiento, Control y Operaciones

	Código Sence	Horas	Inicio	Término	días	horario	valor
Herramientas Técnicas para la Implementación de la Estrategia Seis Sigma en la Empresa	1238000806	24	28 de Mayo	23 de Junio	Martes y Jueves	18:30 a 21:30 Hrs.	\$ 120.000
Herramientas para la Mejora Continua, 5 "S", Semillas del Cambio Organizacional	1238000804	24	28 de Mayo	23 de Junio	Martes y Jueves	18:30 a 21:30 Hrs.	\$ 120.000
Control de Gestión y Cuadro de Mando Integral Aplicado	1237949139	40	27 de Mayo	13 de Julio	Lunes y Miércoles	18:30 a 21:30 Hrs.	\$ 200.000
Administración de Bodega y Control de Inventario	1237951476	40	28 de Mayo	09 de Julio	Martes y Jueves	18:30 a 21:30 Hrs.	\$ 200.000
Técnicas de Administración Integral de Bodega y Logística Aplicada	1237991092	40	27 de Mayo	13 de Julio	Lunes y Miércoles	18:30 a 21:30 Hrs.	\$ 200.000

“Actividades de capacitación autorizadas por el SENCE para los efectos de franquicia tributaria de capacitación, no conducentes al otorgamiento de un título o grado académico”.

El inicio de los cursos está sujeto a la inscripción del mínimo de participantes requerido.

- Cursos cerrados para empresas
- Facilidades de pago

INFORMACIONES

[www.udeccapacita.cl](http://www.udeccapacita.cl)

(41) 22 04 392 / [gefernandez@udec.cl](mailto:gefernandez@udec.cl)

(41) 22 04 953 / [gestion@udec.cl](mailto:gestion@udec.cl)



NCh. 2728:2015

## Ciudad



## #MeQuedoEnCasa

**Michel Carrillo**, profesor Colegio Alonso de Ercilla Coemco

“La responsabilidad es la exigencia a vivir para hacer frente a esta nueva realidad, con compromiso de resguardar nuestra integridad, cumpliendo nuestros deberes y entendiendo que todo es un aprendizaje, por eso, #MeQuedoEnCasa porque es responsabilidad de todos detener esto”.

SANTIAGO DEBERÁ DECIDIR LAS MEDIDAS

# Brotos en la provincia de Bío Bío dejan 50 casos: Laja pide cuarentena

Durante la jornada de ayer, Bío Bío superó la barrera de los mil casos, tras los últimos 41 nuevos positivos con Covid-19. La mayor cantidad de enfermos se sigue concentrando en la provincia de Concepción.

**Marcelo Castro Bustamante**  
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

Preocupación existe entre las autoridades regionales por la situación que ocurre en la provincia de Bío Bío. Se trata de brotes masivos que mantienen a más de 50 personas contagiadas con Covid-19 y a más de 250 contactos estrechos en cuarentena preventiva.

Entre los más importantes, se encuentra el originado en dos fiestas ocurridas en Laja, que ya tienen a 22 casos con 120 contactos estrechos en aislamiento preventivo. Mientras, en el brote ligado a la Vega Techada de Los Ángeles, hay 23 contagios confirmados y 134 contactos estrechos. A lo que se suma un brote familiar con cinco casos en Santa Bárbara y el contagio del subdirector administrativo del Servicio de Salud Bío Bío, que derivó en una cuarentena preventiva al director del servicio.

“Los equipos se encuentran fiscalizando las cuarentenas preventivas en Santa Bárbara y Laja, en esta última, se cursaron cuatro sumarios sanitarios por incumplimiento”, expresó el seremi de Salud, Héctor Muñoz.

## Cuarentena comunal

Una de las solicitudes que ha tomado fuerza en las últimas horas, debido al explosivo aumento de casos, es una cuarentena comunal en Laja. Ahí existen 17,6 casos por cada diez mil habitantes.

El alcalde Vladimir Fica (RN) ha sido crítico con el seremi Muñoz (RN) por no decretar una medida más intensiva en la comuna. “Creo que nos merecemos una cuarentena y quizás la autoridad sanitaria

# 1.036

## casos

de Covid-19 tiene la Región del Bío Bío a las 21 horas del jueves 14 de marzo.

está esperando que lleguemos a los 100 casos para decretar la cuarentena y las decisiones no se tomaron en su momento”, señaló.

Muñoz refutó las palabras del jefe comunal y aseguró que ya derivaron los antecedentes a Santiago y que la determinación de medidas más intensivas está en manos del Presidente. “Nuestro equipo hizo una propuesta y en este momento se están analizando en Santiago”, dijo.

Hasta ahora, existe un control sanitario en los accesos a Laja.

## Cifras regionales

Durante la jornada de ayer, se informó de 41 nuevos casos en la región del Bío Bío (6 de ellos asintomáticos), llegando a un total de 1.036 contagios, de los cuales 722 tienen calidad de recuperados.

No obstante, el intendente, Sergio Giacaman, manifestó su preocupación por el tasa diaria de renovación que alcanza el 4%.

La mayor de cantidad de casos se sigue concentrando en la provincia de Concepción (800), seguida de Bío Bío (191) y Arauco (27).

## OPINIONES

Twitter @DiarioConce  
contacto@diarioconcepcion.cl



FOTO: PRENSA INTENDENCIA

**EL PRESIDENTE**  
Sebastián Piñera será quién defina una cuarentena o cordón sanitario para Laja.

## Suspenden “Auto Cinema Pub” no autorizado en Talcahuano

De moda se han puesto, a raíz de la contingencia sanitaria, los auto cinema, incluso, en Santiago alcanzaron a funcionar antes que la ciudad entrara en cuarentena.

En la zona, el Espacio Marina quiso replicar la idea con un “Auto Cinema Pub” que se realizaría esta tarde y que tendría una capacidad de 120 vehículos que debían pagar una entrada, cuyos valores fluctuaban entre los veinte mil y treinta mil pesos para participar de concursos y karaoke.

Tras hacerse público el evento, eso sí, comenzó la polémica, ya que desde el municipio de Talcahuano informaron que la actividad no contaba con los permisos municipales y que este tipo de ac-

## Sin autorización municipal

Desde la Municipalidad de Talcahuano informaron que el evento no contaba con los permisos necesarios.

tos iban en contra del llamado de las autoridades.

Los organizadores aseguraron contar con los permisos municipales, como patente comercial, aunque no una autorización específica para el evento. No obstante, contaban con recomendación favorable de la Seremi de Salud, quienes mediante un correo electrónico les validaron la solicitud con fecha 12 de mayo, ya que contaban con los protocolos necesarios. De todas maneras, se informó que el evento se suspendía por el aumento de casos Covid-19.

Desde el Ejecutivo anunciaron que se intensificarán las fiscalizaciones a este tipo de convocatorias.

# Ciudad



## #MeQuedoEnCasa

**July Salazar**, administradora de Proempleo en Municipalidad de Lebu  
 “Yo #MeQuedoEnCasa por mí, por mi familia, por todos; es tener conciencia social. El teletrabajo demuestra lo capaces que podemos llegar a ser como profesionales y personas, permite conocernos en otras facetas como servidores públicos y pensar los beneficiarios de nuestras acciones”.



FOTO: INTEGRA

## Integra creó App educativa para niños

IntegrApp es el nombre de la aplicación que Fundación Integra creó para entregar propuestas educativas para que los niños aprendan en casa, a través del juego y del desarrollo de actividades cotidianas.

Para el director ejecutivo de Integra, José Manuel Ready, la aplicación, que se puede descargar gratis desde *Play Store* y *Apple Store*, permite que las familias a cargo de los niños, asistan o no a Integra, puedan contar con material educativo de calidad, que favorez-

3 a 5

años está dirigida la aplicación, buscando favorecer el aprendizaje de los menores.

puestos por las bases curriculares de la Educación Parvularia, a través de los ámbitos de desarrollo personal y social, comunicación integral e interacción y comprensión del entorno.

Asimismo, en IntegrApp, las familias tendrán acceso a cuenta cuentos, canciones, obras de teatro, manualidades, consejos de seguridad, entre varias otras opciones, todas diseñadas por los profesionales de las oficinas regionales y los equipos educativos.

ca su aprendizaje.

La aplicación cuenta con actividades, talleres y videos que siguen la línea de los aprendizajes pro-

Ximena Valenzuela Cifuentes  
 ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

El alza de contagios por Covid-19 en el país, hace necesario que los enfermos crónicos extremen medidas de seguridad, principalmente, de distanciamiento social e higiene, pues en muchos de los fallecimientos ocurridos en el país, se determinó que las patologías de base influyeron en su evolución.

La Encuesta Nacional de Salud, reportó que 11 millones de personas en el país padecen una enfermedad crónica y más de 9.7 millones presentan dos o más. Hipertensión y colesterol alto afectarían a un 30% de la población, 54% tiene diabetes, 12% hipertensión y 16% enfermedad pulmonar obstructiva crónica.

Las personas mayores de 60 años o que tienen afecciones crónicas, como enfermedades cardíacas o pulmonares, diabetes o un sistema inmunitario comprometido, pueden correr un riesgo más alto de enfermarse de gravedad, aseguró Paula Molina, químico farmacéutica.

Por ello, recomendó que tengan adherencia a tratamientos y pautas de alimentación en caso de diabéticos o práctica de ejercicios para los que padecen Epoc, pues así evitan una eventual hospitalización que podría contribuir al colapso de los servicios sanitarios y que facilita la propagación del virus.

“No se deben abandonar las pautas de alimentación específicas para alguna enfermedad, como la diabetes, o ejercicios determinados, en caso de pacientes con Epoc, ya que mantenerse activo no sólo contribuirá a su estado físico, sino también al bienestar emocional”, señaló la farmacéutica.



MÁS DE 11 millones de chilenos padecen de una patología crónica.

ASEGURAN ESPECIALISTAS

# Enfermos crónicos corren mayor riesgo ante la Covid-19

El autoconocimiento de síntomas asociados a una patología de base, unido a la adherencia del tratamiento, son fundamentales para evitar descompensaciones.

### Autoconocimiento

Nicolás Contreras, médico del Cesfam Dr. Alberto Reyes de Tomé, dijo que desde el punto de la medicina familiar, área en la que se está especializando en la Universidad de Concepción, se recomienda a los pacientes tener el autoconocimiento de cómo reacciona su cuerpo y las molestias que presentan habitualmente. Por ejemplo, si son capaces de definir si lo que están viviendo es una crisis asmática o síntoma del virus.

“La gente, en general, confunde los síntomas de la Covid-19 con los de la influenza que se presenta con tos, dificultad respiratoria y fiebre alta en los primeros días. También hay personas que sufren de enfermedad pulmonar obstructiva crónica, provocada por años fumando, que saben cómo son sus crisis y cómo manejarlas, en este caso con inhaladores. Si los crónicos conocen sus síntomas, evitarán llegar a las urgencias si no es necesario”, manifestó el profesional.

Destacó que la comunidad tomecina ha sido ordenada, pues las consultas por urgencia han bajado en un 45% con respecto a un período normal.

“Sí, en las últimas semanas, hemos tenido que atender casos más complicados, de adultos mayores con dificultades respiratorias que han terminado en la UCI, pues va aumentando la complejidad”, dijo y comentó que la comuna ya supera los 80 infectados.

Los especialistas recomendaron que si la sintomatología se agrava, el paciente debe acudir a un centro de urgencias para un manejo especializado del cuadro, evitando así complicaciones.

### OPINIONES

Twitter @DiarioConce  
 contacto@diarioconcepcion.cl



## Ciudad



## #MeQuedoEnCasa

**Alberto Moraga**, seremi de Desarrollo Social y Familia

“Está comprobado que es la única medida factible para evitar el contagio. En nuestra Región tenemos pocos contagiados en comparación a otras regiones, por lo que, es necesario continuar respetando la solicitud hecha por la autoridad sanitaria. Es la única manera de evitar la propagación del virus”.

SERGIO GIACAMAN, INTENDENTE DE LA REGIÓN DEL BÍO BÍO:

# “Es inmoral pensar que un ventilador debe esperar por alguien de la Región”

**Dijo que la red asistencial debe estar disponible para todos los chilenos** y recalcó que, más allá de las acciones de las autoridades, “es relevante estar conscientes de que hay que cuidarse”.

Ángel Rogel Álvarez  
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

“Es bastante inmoral pensar que un ventilador debe estar a la espera de que alguien de la Región se enferme y lo requiera. Los ventiladores tienen que estar disponibles para salvar vidas, independiente de donde sea”, comentó el intendente Sergio Giacaman, casi al final de su conversación con Diario Concepción.

Lo anterior, a propósito de todo el revuelo que causó el traslado de dos pacientes con Covid-19 desde el Hospital Padre Hurtado, comuna de San Ramón, al Guillermo Grant Benavente de Concepción, el pasado jueves. Ya en la tradicional videoconferencia que sostiene todos los días con los medios, visiblemente molesto, había hablado de una crítica “miserable”.

Giacaman ahondó y sostuvo que hay que ser generosos, no olvidar que “todos somos chilenos” y que la gestión que se ha realizado, a nivel regional, permite contar con 90 ventiladores invasivos que están disponibles para quien los necesite (la Región cuenta, además, con un 44% de disponibilidad de camas UCI y UTI).

“Tenemos el privilegio de vivir en una región que tiene condiciones superiores a otras del país, pues contamos con infraestructura y capacidad humana. Contamos con especialistas que no hay en otras regiones y centros importantes de formación de profesionales de la salud (...). Hay que ser suficientemente generosos para entender que la red hospitalaria de salud es para todos los chilenos”, sostuvo el intendente.

De hecho, comentó que desde el

inicio la crisis sanitaria, la Región ha recibido a 80 pacientes de otras regiones, entre ellos, 27 con diagnóstico positivo de Covid-19.

## Modo coronavirus

Es habitual escuchar a la autoridad regional decir que estamos en “modo coronavirus”, una frase que parece contradictoria que con el discurso de una administración que en su momento intentó instalar la idea de “nueva normalidad” y “retorno seguro” (ello, hasta que se comenzó a hablar de “la batalla de Santiago”).

Sin embargo, Giacaman dijo que no “creo que haya sido un error” hablar tan apresuradamente de nueva normalidad, pues “al final del día apelamos a la responsabilidad de las personas”. Por ello, dijo, es insistente el llamado a utilizar mascarillas o se han mantenido medidas como el cierre de fronteras y la suspensión de clases presenciales.

“Es sumamente relevante estar conscientes de que hay que cuidarse. No hay que confiarse en los buenos números. En nuestra región han fallecido nueve personas. Y cuando uno habla de una muerte, está hablando del ser querido de alguien, no son sólo números, son personas con familias detrás. Cuando nos exponemos, exponemos a nuestro entorno y seres queridos. Es un punto que debemos reforzar”, reconoció la autoridad.

En ese sentido, dijo que harán valer todas las facultades que les otorga la ley. Así, por ejemplo, iniciarán acciones legales en casos como los ocurridos en Laja, donde se generaron una serie de contagios tras la realización de fiestas particulares. En ese sentido, reconoció, hay oca-

LA MÁXIMA autoridad dijo que estamos viviendo “una segunda ola del virus”.



FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

## FRASE

**“No creo que la Nueva normalidad sea un error (...). Apelamos a la responsabilidad de las personas”.**

**“La enfermedad va a ser parte de nuestra vida, hasta que se consiga una vacuna”.**

**“Tenemos el privilegio de vivir en una región que tiene condiciones superiores a otras”.**

## ¿Retorno a clases presenciales?

“Lo importante no es cuando, sino que sea bien conversado, para volver en las mejores condiciones”.

siones en que el mensaje puede ser recibido de forma distorsionada por la ciudadanía.

“Es sumamente complejo. Tenemos que velar porque la vida continúe, pero con restricciones propias del periodo que estamos viviendo. Si algunos pretenden ir

más allá, saltarse las restricciones o llegar al límite, vamos a aplicar todas las acciones que correspondan”, sentenció la máxima autoridad regional.

## OPINIONES

Twitter @DiarioConce  
contacto@diarioconcepcion.cl



**José Miguel Stegmeier**, presidente del CAS y Socabío

“El campo no para, así que en cada predio estamos día a día trabajando y, por supuesto, tomando todos los resguardos y precauciones para que no tengamos contagios, sobre todo, pensando en la salud de nuestros colaboradores y sus familias”.

FRANCISCO BADÍA, GERENTE GENERAL DE INMOBILIARIA GENERAL CRUZ, DETALLA USO EN EL EDIFICIO CAMPUS DE CONCEPCIÓN

# Inmobiliaria sería la primera en usar pintura con nanopartículas de cobre

Se trata de una inversión de \$20 millones en total para cubrir una extensión de 3.000 metros cuadrados. Destacan sus propiedades antimicrobianas, con una eficacia del 99,9% para todas las superficies.

Edgardo Mora Cerda  
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

Tras las magras cifras inmobiliarias proyectadas para el presente año en el Gran Concepción, innovar con el uso de una pintura con nanopartículas de cobre podría ser un buen ejemplo a seguir en la zona.

De acuerdo con Francisco Badía, gerente general de Inmobiliaria General Cruz, a cargo de la construcción del edificio Campus en Concepción, ellos serían la “la primera empresa que especifica y aplica estas pinturas como parte de su valor agregado en un edificio habitacional en Concepción”.

**- ¿Puede garantizar que serán la primera empresa inmobiliaria de la Región en usar pintura con partículas de cobre?**

- Sí, es la primera empresa que especifica y aplica estas pinturas como parte de su valor agregado en un edificio habitacional en Concepción. Es interesante saber que Panorámica, con este tipo de pintura está siendo exportada a Perú, Ecuador, Costa Rica y pronto a EE.UU. y Argentina. Incluso, hay contactos con países como Arabia Saudita, España y Australia.

**- ¿Cuánto invertirán este año en este tipo de pintura?**

- Se invertirá un total de \$20 millones. Aunque para un edificio pareciera que no es una cifra muy importante, lo realmente destacable es el paso innovador que hemos decidido tomar y la confianza depositada en una empresa chilena con la cual hemos firmado una alianza estratégica. De más está decir que es un orgullo que la materia prima sea el cobre, producto que es exportado por nuestro país como materia prima sin valor agregado. Este tipo de productos viene a quebrar el paradigma de que sean otros los países que le den valor a nuestro cobre para el uso final.

**- ¿Qué características podría destacar de la pintura con nanopartículas de cobre?**

- Su principal característica es la protección, siendo un antimicrobia-



FRANCISCO BADÍA, gerente Inmobiliaria General Cruz.

no, con una eficacia del 99,9% para todas las superficies donde se aplique, teniendo en cuenta que los estudios dicen que la nanopartícula de cobre mata la Covid-19 en menos de 4 horas, además de su alta efectividad para la proliferación de hongos y algas, por lo tanto, este será un edificio que vendrá aportando al combate de esta pandemia, bacterias y hongos por humedad generando un ambiente más sano para la comunidad.

**- ¿Quiénes son sus proveedores y qué experiencia tienen en el área?**

- Nuestro proveedor es Pinturas Pa-

norámica, quienes tienen 25 años en el mercado y que vienen con este desarrollo de las Pinturas con nanopartículas de cobre del año 2016, siendo pioneros y únicos en el mundo con Pinturas que tienen nanopartículas de cobre metálico en sus formulaciones.

**- ¿Cuántos metros cuadrados cubrirá con esta pintura?**

- En Campus, cubriremos un total de 3.000 metros cuadrados aproximadamente. Hay superficies especiales que estamos validando técnicamente, aunque no son muy relevantes en el total de metros, pero no

permitiría asumir un mensaje mucho más potente.

**- ¿Cuánto eleva el costo de la construcción en comparación con una pintura tradicional?**

- Los aumentos de costos no son significativos si se comparan con los beneficios de calidad que podremos ofrecer a nuestros clientes.

**- ¿Cuánto tiempo de funcionamiento tienen como empresa inmobiliaria en Bío Bío?**

- Este es nuestro primer proyecto después de haber trabajado mucho tiempo en Santiago y es una apuesta

innovadora y única en la Región. La verdad es que no llegamos a Concepción a vender sólo metros cuadrados, sino que ofrecer a nuestros clientes un sello de valor adicional y este caso es prueba de ello.

**- ¿A qué grupo objetivo están apuntando y con qué tipo de proyectos?**

- Nuestro grupo objetivo son inversionistas, estudiantes y profesionales jóvenes que buscan un diseño moderno, amigable con el medio ambiente, seguro y acorde a los tiempos que estamos viviendo. Nuestro foco es siempre sumar valor, tanto tangible como intangible.

**- ¿Cómo pretenden llegar a este grupo objetivo?**

- Nuestras campañas van dirigidas, principalmente, mediante redes sociales y medios tradicionales. Ofrecemos charlas y talleres con programas para inversionistas. En estos programas enseñamos técnicas simples y accesibles que se pueden utilizar para entender y maximizar la rentabilidad de una inversión inmobiliaria. Obviamente, esto último es sin costo alguno, se puede hacer *online* y no está condicionado a la compra de una de nuestras unidades.

**- ¿Quiénes son los propietarios de la inmobiliaria General Cruz?**

- Se trata de fondos de inversión privados e inversionistas particulares relacionados y con gran experiencia en el rubro inmobiliario, que han confiado en Concepción como un foco de desarrollo importante. Ellos respaldan esta oferta innovadora como lo es Campus.

**- ¿Cuáles son las proyecciones de su empresa en Bío Bío para los próximos 5 años?**

- Nuestra proyección es contar permanentemente con tres proyectos paralelos en distintas etapas de desarrollo, siempre con un sello que sea diferente e innovador.

## OPINIONES

Twitter @DiarioConcepcion  
contacto@diarioconcepcion.cl

## Economía & Negocios



### #MeQuedoEnCasa

**Katherine Oses**, diseñadora creativa y dueña de Kaos Straps

“Creo que es necesario respetar las cuarentenas y evitar exponerse para que no haya más contagios. Para mí, al trabajar de forma independiente, en este tiempo puedo organizar de mejor manera mi tiempo para diseñar, crear, realizar labores de hogar y, sobre todo, pasar más tiempo con mi hijas”.



FOTO: BANCO DE ALIMENTOS

## Banco de Alimentos entregó importante ayuda a migrantes

Una importante ayuda entregó ayer el Banco de Alimentos Bío Bío Solidario en el centro de Concepción.

Se trató de canastas familiares destinadas especialmente para la comunidad de extranjeros que no se encuentran en buena situación económica, debido a la crisis sanitaria y económica producto de la pandemia.

“Estamos entregando leche, pescados en conserva, distintos alimentos que forman el mix de productos que estamos entregando en esta oportunidad, gracias a la ayuda de empresas como Orizon, Watt's, Nestlé, que hoy día nos apoyan para las personas más necesitadas”, explicó la gerenta del Banco de Alimentos Bío Bío Solidario, Clahudett Gómez Millar.

La señora Hilda González, quien trabaja con la organización Casa de las Naciones, detalló que hay al menos 13 colonias de migrantes y que trabajan constantemente para generar redes de asistencia.

“Tanto dueños como dueñas de casa están quedando sin empleo. Nos contactamos con el Banco de Alimentos Bío Bío Solidario y nos están apoyando. Pedimos el espacio al señor gobernador para hacer la entrega a 79 familias con 279 integrantes”, puntualizó González.

El gobernador de la Provincia de Concepción, Robert Contreras, catalogó el gesto como importante. “Esta pandemia está complicando la vida a muchas personas y como gobierno estamos dispuestos de seguir ayudando”. (FPS).

## Fiscalizan trabajos en el Proyecto Mapa de Arauco

Una fiscalización al cumplimiento de las medidas preventivas contra el coronavirus realizó este martes la Dirección del Trabajo, a las obras de ampliación del proyecto Mapa de Celulosa Arauco.

El operativo fue realizado por un equipo de la Inspección Comunal del Trabajo de Curanilahue y encabezado por el director regional del Trabajo, Rodrigo Reyes.

El director señaló que “nuestro Servicio está preocupado de fiscalizar en terreno la aplicación por parte de los empleadores de los protocolos de prevención respecto a la Covid-19 y velar por el cumplimiento de la normativa de higiene y seguridad, para asegurarnos que los trabajadores no se vean expuestos a riesgo de contagio”.



FOTO: DIRECCIÓN DEL TRABAJO

La fiscalización abarcó a cuatro empresas: Celulosa Arauco y Constitución S.A. (mandante); Echeverría Izquierdo Montajes Industriales S.A. (principal) y Sociedad de Transportes Arauco SPA y Sodexo (ambas contratistas).

Al cabo del recorrido por las instalaciones y entrevistas a ejecutivos y trabajadores, se concluyó un generalizado cumplimiento de las disposiciones de la autoridad sanitaria. (FPS).

DE ACUERDO A BALANCE DE LA SEREMI DEL TRABAJO

# Bío Bío: 24 mil despidos y 22 mil contratos suspendidos en abril

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.



**Felipe Placencia Soto**  
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

La seremi del Trabajo y Previsión Social Bío Bío, Sintia Leyton, reveló las cifras sobre cartas de despidos y suspensiones de contratos, bajo la modalidad de la Ley de Protección del Empleo durante el mes de abril.

En ambos ítems, si bien las cifras son altas, la autoridad regional subrayó que son levemente más bajas que durante el mes anterior.

Así, entonces, en el último periodo, en lo que respecta a cartas de despidos en la zona, estas alcanzaron las 24.244, siendo una variación de un 41,8% en relación al mismo mes de 2019.

“Si lo comparamos con marzo, hay una variación a la baja, ya que tuvimos 25.678”, precisó Leyton.

En lo que se refiere a las suspensiones por la Ley de Protección al Empleo 22.046, trabajadores quedaron sujetos a esta modalidad, “correspondientes al 4,8% a nivel nacional”.

Dentro de las cifras, hay un tercer acápite poco conocido, que es la reducción de horario de jornada laboral.

“En la Región, hay 880 trabajado-

**La jefa de cartera regional, Sintia Leyton, explicó que si bien las cifras son altas, se experimentó una leve baja respecto al mes de marzo.**

res acogidos a esta modalidad, correspondiendo a un 5,03% del nivel nacional”, puntualizó la autoridad regional.

### Efecto coronavirus

Los motivos detrás de estos números son los efectos económicos de la pandemia, ante un escenario que venía ya resentido del año pasado con el estallido social.

La seremi enfatizó que se están tratando de optimizar y seguir ade-

lante con todos los mecanismos de protección social con que el aparato estatal dispone.

Actualmente, en la CUT local y en los sindicatos hay preocupación por las altas cifras. Estas incluyen críticas a las empresas más grandes que sí tienen solvencia.

“Necesitamos acciones eficaces del Gobierno para impedir que esta práctica se transforme en la política de abuso y de suspensión autoritaria de los contratos y de las jornadas por parte de los empresarios”, declaró la CUT nacional, tras el anuncio de cuarentenas en Santiago, situación que muchas voces piden que se extienda a regiones.

Y en un llamado al trabajo mancomunado, hace unos días, el representante de la Multigremial Bío Bío, José Miguel Stegmeier, instó al Ministerio de Economía, a que las ayudas y créditos que se gestionen vayan a las Pymes más necesitadas, evitándose así, se entiende, seguir despidiendo o suspendiendo funciones.

### OPINIONES

Twitter @DiarioConce  
contacto@diarioconcepcion.cl

## Economía & Negocios



### #MeQuedoEnCasa

**Bernardo Uribe**, kinesiólogo y director técnico Plus Center

“Con responsabilidad social quiero empatizar con todos aquellos que vieron truncados sus sueños y con convicción los llamo a no bajar los brazos. Demos el ejemplo y no salgamos cuando no es necesario. Cumple las reglas, Quédate en casa”.

ACABAN DE RECIBIR LA NOTIFICACIÓN

# Aceleradora de EE.UU. invita a Cicla a participar de su red de contactos

Javier Ochoa Provoste  
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

Tampa Bay Wave es el nombre de la aceleradora de empresas de La Florida, Estados Unidos, y que recientemente contactó a dos entidades chilenas para hacerlos partícipes de su red de acelerados.

Una de ellas es la empresa penquista Cicla, que nació recién a inicios de 2019, liderada por el ingeniero civil mecánico de la Universidad de Concepción, Rogers Escalup (25 años), siendo la única que fabrica filamentos para impresión 3D en Chile.

Escalup comenta que fue un inicio difícil, porque el proceso de comercialización lo comenzaron en octubre de 2019, cuando detonó el estallido social.

“Fue una mala coincidencia que nos afectó mucho, tras lo cual vino el tema de la pandemia. Dentro de lo que es la tragedia, surgió una oportunidad para nosotros, a partir del aporte de materia prima para la confección de productos de protección personal, como mascarillas y protector facial”, explica Escalup, lo que ha hecho elevar la demanda, reconoció, a la vez, que comentan que se agotó el stock de impresoras 3D en Chile, lo que ha sido muy bueno para el negocio de Cicla, ya que son los que proveen de “la tinta” para estas máquinas.

“Teniendo el filamento, que es el fuerte de nuestra empresa, ya que poseemos la fórmula química patentada y protegida, es bastante

**Empresa penquista de manufactura avanzada fabrica la “tinta” de las impresoras 3D. A un año de partir, ya han puesto la mirada en su internacionalización.**



**EL FILAMENTO** se vende por kilo y es la materia prima para imprimir en 3D.

1

fábrica en Chile se dedica a la fabricación de filamentos para impresión 3D y está en Concepción.

1Kg

de filamento cuesta \$18.000, del cual salen, por ejemplo, 70 protectores faciales o 17 mascarillas.

simple que cualquier empresa o institución comience a fabricar productos con impresoras 3D. La fabricación es un tanto lenta, pero, a su vez, muy fácil de ir adaptando el modelo según requerimientos”.

Cabe destacar que parte de la línea de productos son en base a pro-

ductos reciclados.

El emprendedor añadió que no es difícil manejar una impresora 3D, los modelos son cada vez más amigables al usuario, además, hoy hay mucha información al respecto, incluso tutoriales en Internet, lo cual promete masificar y posicionar esta

tecnología que aun es incipiente en Chile.

#### Mirando hacia afuera

Escalup reconoce que han girado en 180 grados respecto al inicio de la empresa, dirigida, más bien, a la industria, en base a una serie de

piezas y repuestos.

“Queremos posicionarnos en el mercado local, que es muy interesante, pero tenemos la mirada hacia la internacionalización, centrándonos en países donde esta tecnología esté mucho más madura. Por eso, miramos Estados Unidos, donde habrá que estudiar bien las propias particularidades de ese mercado, por eso, esta convocatoria de la aceleradora de Tampa es un muy buen punto de partida”, estimó Escalup.

#### OPINIONES

Twitter @DiarioConcepcion  
contacto@diarioconcepcion.cl

FOTO: ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN



ESTÁN pidiendo a Subpesca que se informe sobre beneficiados.

## Condepp: pescadores artesanales aseguran que ayuda del Gobierno no está llegando

Transcurridas tres semanas desde el anuncio del Gobierno del Presidente Piñera, la Condepp (que agrupa a 60.000 pescadores artesanales) aseguró que la ayuda no está llegando a los más necesitados.

Su presidente, Hernán Cortés, dijo “por ejemplo, se exige ser jefe de hogar y eso desconoce la realidad que, para aquellos que viven situación de pobreza, la jefa de hogar es su cónyuge, porque así acceden a

programas de apoyo social en los municipios. Tampoco está llegando a algueras y encarnadoras. En resumen, confirmo que este anuncio es una burla”.

Cortés instó a la Subpesca a que “transparente e informe en la página web de la Subsecretaría las personas beneficiadas y la caleta de origen”.

Cabe recordar que a raíz de las críticas, el subsecretario de Pesca, Román Zelaya, dijo que “la invita-

ción concreta es a que hablemos y lleguemos a acuerdos en medidas de administración pesquera, porque creo que ellas pueden tener un impacto en la actividad mucho mayor que, por ejemplo, un bono”.

Al respecto, Hernán Cortés, recordó que esa ha sido la agenda de la Condepp desde sus inicios y que este gobierno, al igual que los anteriores, han desconocido las demandas del sector artesanal.

# Cultura & Espectáculos



## #MeQuedoEnCasa

**Fernanda Leiva, cantante y compositora local**

“Me quedo en casa porque amo y amar implica cuidar, tanto a los otros como a la naturaleza y como a nosotros mismos. Ciudades fantasmas traerán nuestra nueva esperanza”.

**Mauricio Maldonado Quilodrán**  
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

A comienzos del 2015, se sitúa el punto de inflexión en que se da la partida oficial a la banda Flora. Momento en que los ensayos luego del colegio se tornaron más serios y dieron como fruto -en julio de ese mismo año- la grabación de su primer EP.

Es así que desde entonces, por medio de una formación o alineación adaptable a cada ocasión y momento, la banda se ha ganado un cierto reconocimiento y espacio dentro de la escena musical local. Una configuración que, en palabras de Javier Galindo, voz y guitarra de la banda, funciona como un “quinteto y cuando nos toca presentarnos en vivo nos organizamos con Daniel Lagos en guitarra principal, Rodrigo Lagos en sintetizadores, Luis Conto en el bajo, Aldo Guzmán en batería y yo como vocalista y guitarra rítmica. En el estudio, la formación tiende a diluirse. Por ejemplo, hay grabaciones en donde Daniel toca sintetizadores, Rodrigo la guitarra, Luchín las secuencias, Aldo las voces y yo el bajo. En los shows en vivo intentamos conservar las posiciones para mayor agilidad respecto al tiempo disponible”.

Al momento de hablar de estilos por los que se rige Flora, Galindo toma cierta distancia y prefiere no encasillar lo que proponen. “Se hace limitante seguir una sola línea musical. En rasgos generales, creo que pese a contar con un par de instrumentales, debemos nuestros intereses al formato canción de la música popular. Tratamos de jugar con variaciones de esa forma, manteniendo las melodías y armonías que caracterizan al pop. A partir de ahí, con el tiempo hemos ido matizando las maneras de afrontar la música, pasando de ser una banda con un formato más clásico a incorporar secuencias y sonidos más electrónicos. Nuestro deseo es no quedarnos estancados en una categoría estilística en particular”.

Palabras a las que remató que “por otra parte, nos sentimos en una vereda totalmente opuesta a cualquier banda asociada al ‘rock penquista’, si es que existe algo así”.

Igual de categórico es cuando se re-



FOTO: NICOLE FLORES

**DURANTE EL VERANO PASADO**, el grupo grabó en Dichato su primer LP, el cual está a la espera de ser masterizado.

fieri a que si Flora tiene algún sello o elemento diferenciador del resto de la fauna musical existente en la zona. Característica en que hizo un fuerte hincapié en las ciertas influencias que puede recibir una banda y desde ahí el ser distintos.

“Creo que al igual que todo músico tenemos influencias rastreables, pero sin nunca inclinarnos sobre una en particular. Eso hace que apelemos a un sonido fresco, al menos en apariencia. Creemos que en la ciudad hay dos tipos de proyectos: los que se

### Un nombre preciso y distinto de los típicos proyectos indie

Para el vocalista y guitarrista de la banda, Javier Galindo, el nombre “lo discutimos mientras estábamos grabando las primeras canciones. La única restricción que nos pusimos era que fuera algo corto, para salirnos y distanciarnos del cliché de la banda indie con nombre largo y rebuscado. En ese tiempo -2015- solíamos escuchar ‘Plantasia’ de Mort Garson y creímos que Flora sonaba bien, y aparte, estaba en sintonía con la estética que tanto nos atraía y llamaba nuestra atención. Así que de ahí en adelante lo usamos”.

levantan porque tienen un alma y los que se forman por el deseo de fama. Nos gustaría entrar en la primera categoría, ya que, a partir de ahí, letra y sonido delatan con naturalidad algo cercano a la honestidad. Nos aproximamos a la música como un juego y nunca como una cosa fija”, dijo.

A lo que el músico completó que “quizás por ello un par de personas se hayan referido a nuestra música como pop-experimental. Más allá de las etiquetas, nuestra única intención es comunicar emociones verdaderas, fuer-

FLORA

## Una propuesta sonora que se desmarca del llamado “rock penquista”

El quinteto local, formado el 2015, acaba de editar, bajo el alero de Beast Discos, “Microclima”, trabajo compuesto por tres temas y que refleja la madurez de su sonido. Sin estancarse en estilos, continuarán este 2020 dilatando esa brecha de innovación y continuo cambio.

tes y, por lo tanto, intentar no cantar cualquier cosa: a partir de esa voluntad el sonido debería fluir. Hay varios proyectos en la misma y hay otros que claramente no. Aún así, es mejor dejar la identificación de dichas diferencias a los lectores, si es que algo de importancia tienen”.

### Continuar difundiendo

Luego de trazar un comienzo y una propuesta que ha ido mutando e innovando con el transcurso del tiempo, Flora inauguró su discografía el 2016, publicando el EP “Subterfugios Prefabricados”, luego seguiría, en 2018, otro EP -homónimo-, el sencillo “Ningún Lugar”, liberado el año pasado, y hace algunas semanas, un nuevo trabajo llamado “Microclima”, compuesto por tres canciones.

“Este último material -‘Microclima’- fue grabado con José Ignacio Jaras en su estudio Agatha de Santiago. Son temas que estaban listos desde septiembre del 2018 y que sólo hace unos pocos días nos decidimos a lanzar. Funcionan como una especie de transición entre nuestros trabajos anteriores y el primer larga duración, grabado por nosotros en Dichato, a principios de año, y que está a la espera de su masterización”, detalló Galindo.

Sobre expectativas de lo que vendrá para el resto de los meses y posible vuelta a los escenarios, el vocalista resume todo en una palabra: incertidumbre. “Todo este contexto -coronavirus y todas sus consecuencias- deja cualquier cosa que podamos decir en una posición bastante incierta. Si fuera por nuestra voluntad, volveríamos a tocar en Santiago y otros lugares durante el próximo semestre, considerando que por allá existe un pequeño grupo de personas pendientes de lo que intentamos hacer. Teniendo en cuenta la realidad, lo más probable es que nos dediquemos a seguir difundiendo la música, ocupando nuevas modalidades. Hay que ingeniárselas de alguna forma”, concluyó.

### OPINIONES

Twitter @DiarioConce  
contacto@diarioconcepcion.cl

## Actividades Dirección de Extensión y Pinacoteca Universidad de Concepción

# MAYO 2020

### Proyectos de Extensión Académica y Vinculación con el Medio 1er semestre 2020 (versión online)



#### SEMANA 18 AL 22 DE MAYO

Desde mayo 2020  
y durante la crisis  
sanitaria por  
COVID\_19

**Campaña regional por la donación altruista de sangre en tiempos de Pandemia en la Macro Red Sur: "Hoy tienes una buena razón para salir de casa, dona sangre y salva vidas"**

Desde el 4 de mayo al 4 de agosto

**Con-ciencia: Conversaciones desde la Psicología sobre la pandemia actual**  
Felix Cova, Fac. de Cs. Sociales / fecova@udec.cl

Desde el 2 de abril al 31 de agosto

**Estimulación Visual a Distancia, entre todos hacemos equipo**  
Videos tutoriales acerca de estimulación visual para padres, familiares y/o tutores de niños con alteraciones visuales importantes y/o con discapacidad visual.  
Contacto: Jessica Díaz / jediaz@udec.cl

Desde el 11 de mayo al 3 de agosto

**COVID-19 ¿A qué nos enfrentamos?... Una mirada UdeC**  
Cápsulas informativas con temáticas asociadas a infección, diagnóstico y prevención de COVID-19  
Daniela Castillo, Fac. de Farmacia / dancastillo@udec.cl

**El Derecho del Trabajo en la emergencia del Covid-19: alcances y problemas**

Seminario que aborda la contingencia asociada a los efectos laborales del COVID-19 en nuestro ordenamiento jurídico.

Inscripción: [extensionderecho@udec.cl](mailto:extensionderecho@udec.cl)

**"La Obligación de Seguridad en el contexto de crisis sanitaria"**

Dr. Cayetano Núñez, académico Universidad de Valencia

Ma 19 de mayo  
16:00 h

**Ciclo de conversaciones on line sobre Derecho Público y la COVID 19**

Inscripción: [extensionderecho@udec.cl](mailto:extensionderecho@udec.cl)

**"Desafíos de la epidemia a las democracias constitucionales"**

Erwin Eschmann Monsalve

Mi 20 de mayo  
17:00 h

**Perspectiva Global**

Ciclo de charlas y entrevistas en vivo sobre actualidad nacional e internacional / Seguir en redes sociales @peeudec

**"¿Un nuevo mundo polarizado? Desafíos globales tras la pandemia de covid-19"**

Mi 20 de mayo

Esta obra forma parte de la exposición "La Pinacoteca en el Museo", realizada entre enero y abril de este año, en el Museo Nacional de Bellas Artes, en celebración de los 100 años de la Universidad de Concepción.

Lorena Villablanca, tiene una importante trayectoria y es una de las artistas más destacadas del grabado actual. En el 2011 realiza esta xilografía, *El lugar donde todos conviven*, que es parte de una serie del mismo nombre, en la que incursiona con elementos de la naturaleza, como árboles, pájaros y animales del bosque, dispuestos como si flotaran sobre el fondo blanco. En la configuración de este "lugar", Lorena prescinde del espacio representativo, para desordenar la composición que se remonta a una forma de primitivismo gráfico como la Lira Popular.



Debido a la contingencia sanitaria, y en conjunto a las medidas anunciadas por la Universidad de Concepción a nivel central, la Casa del Arte y la Sala David Stitchkin se mantendrán cerradas hasta nuevo aviso.



Revisa nuestras actividades en  
**PINACOTECA UDEC**

## Deportes



## #MeQuedoEnCasa

**Jesualdo Cuevas**, académico Depto. Ciencias del Deporte y Acondicionamiento Físico Ucsch

“Mantener la distancia social, seguir las medidas de higiene y seguridad, evitar propagar el contagio para cuidar a nuestros seres queridos. También, es una oportunidad para compartir con la familia, recordar nuestras historias y experiencias, y revitalizar nuestro espíritu”.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.



DESDE MEDIADOS DE marzo que no se desarrollan jornadas hípcas en Mediocamino.

DIRECTORIO DEL CLUB HÍPICO AUTORIZÓ EL REGRESO DE LAS CARRERAS

# Partieron: la hípica local ya no tiene impedimentos para volver

Sólo resta que la Seremi de Salud vaya al recinto y vea *in situ* cómo se aplicarán los protocolos y medidas sanitarias correspondientes. Esperan realizar la primera jornada a fines de mayo o inicios de junio.

Ricardo Cárcamo Ulloa  
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

Tras el alzamiento de la prohibición de la Seremi de Salud, sobre realizar actos religiosos, culturales y deportivos, bajo ciertas condiciones y número de personas, la hípica de inmediato intensificó las gestiones para retomar la actividad. Y a nivel regional, sólo restaba tener la autorización del directorio del Club Hípico, lo que ya se consiguió por lo que Mediocamino se apresta para volver a la acción.

Luis Leal, presidente del sindicato de preparadores de caballos, comentó que “hoy (ayer) tuvimos una reunión con los preparadores, los di-

## 26 jinetes

participan regularmente de esta disciplina a nivel regional y viven de lo que reciben por los premios.

rectores del Club ya nos habían comunicado que autorizaban el regreso. Ahora, estamos a la espera que la Seremi de Salud vaya al recinto y lo fiscalice para poder comenzar con las jornadas de carrera”.

Al respecto, agregó que “esa visita debería ser martes o miércoles de la próxima semana. Entendemos que analizarán temas como la disposición de los casilleros, medidas de higiene y protocolos de seguridad en general. Una vez que eso esté listo, no hay problemas para retomar la actividad”.

Si bien esperarán esa fiscalización, Leal lo ve más que nada como una formalidad. “La prohibición se

levantó, el directorio del Club tuvo esa reunión extraordinaria, donde se acordó reiniciar las actividades y ahora sólo queda la revisión del protocolo de las instalaciones por parte de la Seremi de Salud. Ya está todo avanzado y, más que nada, esto lo vemos como algo protocolar, considerando que ya no hay restricciones de las autoridades sanitarias. Siempre es bueno contar con el visto bueno de quienes corresponde”.

### Mucha ansiedad

Sobre cómo tomaron las novedades los protagonistas de la hípica local, Leal indicó que “estamos todos ansiosos: jinetes, preparado-

res, empleados y personal de trabajadores del Club. Pero entendemos que es necesario un tiempo para armar los protocolos y que la gente entienda cómo va a funcionar todo. Aunque nos tomemos unos días o semanas más, partir bien y que perdure, y que no sea que por apurarnos después nos vuelvan a poner restricciones”.

Aunque no quiso dar una fecha exacta, adelantó que “si todo sale como lo tenemos pensando, la primera jornada sería el 28 de mayo o el 2 de junio”.

### OPINIONES

Twitter @DiarioConce  
contacto@diarioconcepcion.cl

## Deportes



#MeQuedoEnCasa

**Felipe Inostroza**, remero del Club Canottieri

“Quedarse en casa en estos tiempos pasa por la empatía, entender que para no contagiar a los mayores y controlar de alguna manera el virus, no hay que salir. En el hogar yo estudio, entreno y veo series, mantenerse activos es una buena forma para combatir el estrés por estar encerrados”.

Samuel Esparza Muñoz  
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

AJEDREZ SE POTENCIA EN MEDIO DE LA PANDEMIA

# El deporte ciencia y su feliz migración a Internet

Nuevas reglas para partidas en línea pavimentan el camino para el pronto inicio de campeonatos oficiales en el país y el mundo. A nivel regional, la acción ya partió.

Desde hace años que el ajedrez viene desarrollándose a la par del avance tecnológico. Desde que, en 1956, Paul Stein realizará el primer programa, junto a otros científicos, numerosos proyectos han invadido este deporte, con su punto más mediático en el duelo de la máquina Deep Blue contra el ex campeón mundial Gary Kasparov, en 1996 (con triunfo del azerbaiyano).

Últimamente, Afa Zero, Houdini, Rybka o Stockfish, entre otros muy poderosos sistemas de inteligencia artificial, están jugando a un nivel superior al humano sosteniendo partidas que definen al campeón mundial de programas de ajedrez cada año.

Con la aparición de Internet, se crearon numerosos sitios para jugar en línea. Hoy, estos cuentan con aplicaciones descargables para *smartphone*, donde puede haber más de un millón de partidas jugadas al día, siendo el caso de los más utilizados en Chile como chess24, chess.com y Lichess. Dichas aplicaciones cuentan con clases *online*, set de ejercicios y chat de maestros, pudiéndose ocupar para jugar torneos y tomar clases.

Gracias a lo anterior, la pandemia del coronavirus sólo cambió el escenario para este deporte, que se sigue desarrollando sin problemas potenciando dichas redes. Para ello, en la reciente copa de naciones, la Federación Internacional de Ajedrez (Fide) estableció reglas nuevas para evitar trampas y retornar así a las competencias por los puntos.

## Parte la marcha blanca

La federación chilena de ajedrez (Ajefech) no se queda atrás, impulsando clases y capacitaciones *online* para monitores y árbitros. Mientras que en relación a los duelos en línea, también adoptó disposiciones, como por ejemplo que, para torneos de carácter mayor, los jugadores estén conectados vía cámaras todo el tiempo (el que se ausente perdería el partido), siendo supervisados por jueces.

El árbitro local, Daniel González, ejemplifica las nuevas normas que serán parte de la marcha blanca para, en un corto plazo, iniciar los campeonatos oficiales.

“Cada jugador inscrito en la federación deberá, en su perfil lichess, agregar su nombre real, bandera y club federado para



**CARLOS SQUELLA**, joven maestro Fide de Los Ángeles, que se tituló campeón del reciente torneo nacional *online* de ajedrez.

participar en torneos, solicitan- do unirse al grupo o equipo Aje- fech Chile. De esa manera, podrá jugar torneos federados en línea los que, tras una serie de enfren- tamientos, levantarán campeo- nes *online* tal como lo está ha- ciendo Fide. En cuanto a las dis- posiciones, los jugadores serán sometidos a escrutinio de anti- trampas y habrá investigaciones al respecto, para lo cual se cuen- ta con un equipo técnico ade- cuado”, detalla.

Según González, se pavimenta el camino para el inicio de los campeonatos nacionales. “A me-

dida que aumenten las activida- des y se evalúen los primeros tor- neos amistosos, la federación está muy pronta a confirmar el primer torneo oficial de *ranking online*”, adelanta.

Por lo pronto y también en el ámbito competitivo, resalta lo he- cho por el equipo chileno Sub 11, que resultó campeón en un even- to de carácter mundial a nivel de colegios, ganándole a equipos eu- ropeos y sudamericanos. Logro replicado por el equipo femenino en un torneo en línea sudamerica- no, jugado hace una semana.

## Ajedrez escolar chileno sube alto

Luego de ganar el título del mundial escolar, Chile entró a las grandes ligas del ajedrez *online*.

## Bío Bío siempre destaca

En medio de ese panorama, la Región se alza como protagonista del nuevo formato de juego. Por una parte, el árbitro Fide angelino, Cristián Estrada, realizó recientemente el primer torneo federado *online*, con más de 100 participan- tes de todo el país (vía Lichess), y que tuvo como monarca al maes- tro Fide dueño de casa, Carlos Squella.

Mientras que el gran maestro penquista, Pablo Salinas, viene de lucirse como capitán del recién creado *team Chile online*, con el que tuvo enfrentamientos al más alto nivel sudamericano contra los equipos de Argentina y Paraguay, previniéndose uno nuevo ante Brasil.

Denominado Earthquake, la se- lección está conformada por los ocho mejores jugadores del país, incluyendo tres grandes maestros y tres maestros internacionales, y con sus buenas actuaciones se ha- lla a un paso de entrar a la liga profesional, donde están las mejo- res selecciones del mundo, con presencia sólo de Argentina y Bra- sil por Sudamérica.

“Se están aprendiendo leccio- nes, se está compitiendo y com- partiendo y, para los aficionados, se están transmitiendo y subiendo a Youtube. El ajedrez es un depor- te que no ha muerto con la pande- mia, por el contrario, adoptó una modalidad nueva que entró para quedarse”, sentencia González.

## OPINIONES

Twitter @DiarioConce  
contacto@diarioconcepcion.cl

